

Periódico Político y de Noticias

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

**Preios de suscripción:**  
 En Alicante, al mes. . . . . 1,50 ptas  
 En España, trimestre. . . . . 5 »  
 Fuera de España, id. . . . . 15 »  
**Puntos de suscripción:**  
 En la Redacción y Administración de este periódico.  
 Reclamaciones y correspondencia, á su Director propietario,  
**D. Antonio Galdó López**  
 Méndez-Núñez, 34, segundo piso.

**Anuncios y comunicados:**  
 Se insertan á precios convencionales haciendo efectivo su importe adelantado.  
 No se devuelven originales.  
**Publicaciones:**  
 De toda obra que se remita á esta redacción, se publicará un juicio crítico si se estima conveniente.  
 Días en que se publica este periódico:  
 Todos, excepto los siguientes á los festivos.

## COMPañÍA DE NAVEGACIÓN A VAPOR DE LOS CURSOS SITGES Y SALINAS



Servicio fijo regular entre Alicante, Argel y Orán, por los magníficos vapores de gran marcha. **NUEVO CORREO DE ALICANTE Y SITGES.**  
 Salidas de Alicante para Argel, los días 5, 15 y 25 de cada mes.  
 Salidas para Orán, todos los martes y viernes, á las cuatro de la tarde.  
 Consignatario en esta plaza, D. José Salinas Sempere, plaza de Isabel II, número 14.

### Ajena colaboración

#### La banda del cura Santa Cruz (1)

¡Aquí está el cura Santa Cruz! oyó uno de aquellos días al entrar en Eborrio, y sintió al oírlo el anhelo de un niño que va á ver el oso blanco, porque el país entero resonaba con la fama del cura de Erniale, guerrillero legendario ya, de quien se contaban hazañas estapendas, tan exaltado por unos como por otros denigrado. Su paso era el del terror; al sentirlo temblaban cuantos por algo se distinguían entre el pueblo, mientras éste le aclamaba frenético. Corría de boca en oído y de oído en boca la vida de aquel gran montés; como el 70 cuando iban á prenderle al acabar la misa, hayó disfrazado de aldeano; cómo volvió á ser preso á raíz del convenio de Amorebieta, y de nuevo se fugó descolgándose por un balcón, y tras doce horas en un jaral, junto al río; y cómo

(1) Del hermoso libro de D. Miguel Unamuno *Pas en la guerra*, tomamos este animado episodio.

el 2 de Diciembre había repasado la frontera con 50 hombres, que crecien-do cual bola de nieve, sembraban el terror por donde quiera, recorriendo valles y montañas, cruzando ríos en crecida, dejando surco de fusilamientos. Burlando al enemigo que preguntara su cabeza, hacía la guerra del terror por su cuenta, rebelde á toda disciplina, concitando odios de blancos y de negros, sumariado por el santurrón Lizárraga, que le llamaba corazón de hiena, y rebelde de sacerdotía.  
 Oíase viva la religión! viva Santa Cruz!, mientras corría el pueblo á agolparse á su paso. Eran unos ochocientos hombres, en cuatro compañías, ágiles muchachos con sello de contrabandistas, sobre cuya cabeza ondeaba al viento una bandera negra en que con letras blancas se leía sobre una calavera: «Guerra sin cuartel» y otra roja con el lema «antes morir que rendirse»; y otras más.  
 Aquello era algo antiguo, algo genuinamente característico; algo que, en consonancia con el ámbito montes-queño, encarnaba el vago ideal del carlismo popular; aquello era una banda, no el embrión de un ejército imposible; aquellas fuerzas parecían brotar de los turbulentos tiempos de las guerras de bandería.

Viva Santa Cruz! viva el cura Santa Cruz! viva la religión!  
 —¿Es el que va á caballo?—preguntó Ignacio.  
 —No, ese es el secretario; es el del lado, el del palo.  
 Un hombre de frente estrecha, pelo castaño, barba rubia y taciturno continente. Pareciendo no oír las aclamaciones del pueblo, mirábase con indiferencia, conduciendo vigilante sus cachorros, apoyado en un largo palo, y sin más armas que un revólver bajo su chaqueta oculta. Los reman-gados calzones de hilo azul descubrían las piernas del infatigable andarín, calzados de alpargatas.  
 Entre los ¡viva Santa Cruz! ¡viva la religión! ¡vivan los fueros! oyóse un vergonzante ¡abajo Lizárraga! mientras el cura, sin volver la cara, velaba á su gente.  
 Aquella tarde pudieron oír las hazañas del cura cabecilla de labios de sus voluntarios, para los cuales no había ni más listo, ni más valiente, ni más bueno, ni más respetuoso, ni más serio que aquel hombre de pocas palabras, que se paseaba solo horas enteras, y que cuando mandaba no había chico que se atreviese á mirar cara á cara aquellos ojos en el rostro lleno de barba, bajo la boina; hombre que con toda calma daba órdenes de fusilamiento. No, no se podía hacer la guerra como quería el santurrón de Lizárraga, con cataplasmas y novenas, había que ahorrar sangre propia, y no escatimar la ajena; ¡escarmiento! Si no fusilaban serían fusilados. Y el cura hacía lo con razón, y dando media hora al condenado para que se pasiese á bien con Dios. Solía explicar á los chicos la causa del castigo, arregándoles entónces; por éste había perdido tres chicos, por el parte de aquélla habían sido apesados cuatro, por la traición del otro perdieron tales y cuales, y los chicos, al

preguntarles si estaban conformes con el fallo, contestaban: ¡sí, señor! ¡bay, jaund! Y la cosa tenía sus lances. ¡Pobres carabineros! de nada les sirvió gritar llorando ¡viva Carlos VIII, porque era tarde; el teniente se había cegado en él.  
 —¿Os acordáis—decía uno de los chicos—cuando llevamos aquel alférez preso, y le conocí? Le preguntó: ¿eres tú el que me escapó á la cara cuando me cogieron en Arrézoia? Le contestó el alférez: ¡yo soy! Y él nos dijo: llevadle al cruceiro, y cuatro tiros. Se emborrachó, y al ir al cruceiro, cuando más descuidado estaba, le metimos tres tiros en la cabeza.  
 Y aquel mismo hombre de terror, dirigiales arengas, sacándoles lágrimas al hablarles de la guerra.  
 —Os hablaré de la religión...  
 —D. Manuel no anda por religión, anda por guerra...—dijo uno.  
 ¡Cuántas veces en el monte, sentado en corro, les hacía beber trago abundante, invitándoles á repetir! Era duro sí, era duro con el que lo merecía, con el enemigo, pero con los suyos severo y bueno. Había hecho fusilar á uno por robo, y ojo con propasarse con las mujeres! en esto era inflexible. Jamás le conocieron flaquezas de tal calaña, ni las mujeres le habiandaban; llegó hasta hacer fusilar á una embarazada. Y no había peligro de sorpresa con aquel hombre siempre alerta, que dormía al aire libre, se pasaba las noches en el balcón de las casas de los curas en que se alojaba y traía en pie á todos. Un jovencito recordaba que una noche estando de centinela, y adormilado le despertó como de una pesadilla, con una gran palpitacon, una voz que le llamaba: Eusebio! y púsose á temblar ante el cura que no le dijo sino: cuidado con otra! No volvió el sueño á atreverse con él.  
 En los intentos del cabecilla nadie

penetraba; recibía solo á sus muchos confidentes, y daba orden de marcha sin que supiesen á dónde, yéndose por montes y encanadas, alguna vez con la nieve hasta las rodillas, maldiciéndole, amenazándole tal vez, y él con su palo ¡ala, alal! ¡adelante! seguro de que al tirarse por un precipicio se tirarían tras de él los que le seguían, murmurando: ¿Qué iban á hacer sin él? Y así cansaba al enemigo y á las cuatro columnas de miqueletes que perseguían su cabeza puesta á precio.  
 Era después de todo una vida divertida. El incendio de la estación aquella había sido muy hermoso, y mucho más hermoso ver la máquina snelta á todo vapor hacerse añicos. Los trenes eran la mejor ayuda de los negros; los trenes, invención de Lucifer, irupedian el desarrollo de la guerra, eran el enemigo y un potente medio de liberalización. Grande encanto el de destruir aquellos artefactos, verlos hechos trizas! Qué hicieran nuevos! Y al hacer observar que el rey iba á hacer un convenio con la Compañía ferroviaria, añadió uno de los cachorros:  
 —¿El rey y convenio? El rey es otro pastelero... lo dicho. Ha puesto de comandante general de Guipúzcoa á ese traga-santos que no es guipuzcoano... ya sabemos lo que quiere el rey... Aquí no hay más que D. Manuel ¡qué temen los guiris! ¡Qué poco han puesto á precio la cabeza del rey! Los jefes no nos quieren porque quieren pastelear y pintar la mona... Batallas... campaña... ¡chafainal! de eso se rien ellos... Aquí la cosa es cansarles, molestarles, no dejarles vivir y cuando se nos vienen encima, como el azogue, desparramarnos para juntarnos luego, y volver á no dejarles vivir. Así se cansarán. Lizárraga quiere quitar á D. Manuel los chicos, y entregarnos, quiere que le demos

## LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos  
 domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, número 1 (paseo de Recoletos)  
**GARANTÍAS:**  
 PESETAS  
 Capital social efectivo. 12.000.000  
 primas y reservas. 43.598.510  
 Total. 55.598.510  
**32 AÑOS DE EXISTENCIA**  
 SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.  
 El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público. HABIENDO PAGADO POR SINIESTROS DESDE EL AÑO 1864, de su fundación, la suma de PESETAS 59 MILLONES 159 694'43.  
 SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas MAS REDUCIDAS que cualquier otra Compañía.  
 Subdirectores en esta provincia.—D. Julio Maluenda, paseo de Méndez Núñez, número 46, Alicante, y don Juan Llorea, calle de San Fernando, número 36, principal.

**MIL PESETAS**  
 al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

No quise rehusar porque no creyera que me desdafiaba de compartir con él aquel pan, y trascurrido algún tiempo comenzó así la historia:  
 Mi hermano y yo nacimos en Barcelona; era nuestro padre uno de los fabricantes más ricos del Principado. Nuestra madre murió muy joven y había ahorrado con una vida de laboriosidad y de economía una gran suma que hizo depositar en el Banco, para su hijo el mayor, que era Fernando, y cuya posesión debía adquirir al morir nuestro padre. Secretamente le entregó aquella riqueza. Llegaron los últimos momentos de nuestro padre, y mi hermano se casó, viniendo á vivir á este caserío, con el objeto de que sus hijos, cuando los tuviese, fuesen los poseedores de la cantidad.  
 Dios le concedió dos ángeles hermosos, los dos que usted ha conocido. Yo, llamado por él, vine al caserío y no queriendo gravar en nada á los pobres niños, compré esta casita y las tierras que usted vió, y seguí trabajando. Mi hermano empezó á sentir el deseo de una fortuna, no para él, sino para los niños, y emprendió un viaje á California, dejándome encargado el cuidado de Juanito y de Angela. Ya antes de marchar, había llegado á este pueblo un hombre, el que usted ha visto, desconocido para todos: decía que su objeto era descubrir manantiales ocultos en la tierra, y así sacó buenas cantidades á los propietarios de las casas de labor de estos alrededores. Conoció la bondad y la honradez de mi hermano, supo que un tío nuestro lo llamaba desde California, y alentado por la ambición y la codicia, fingióse gran amigo de mi hermano, y logró cautivar su corazón honrado y bueno. Dijo que si se avenía á emprender el viaje, él cuidaría de los chicos, pues tenía recelos de que yo había de abandonarlos, quedándome con la cantidad que me entregasen para irlos manteniendo mientras él volvía. Comenzó por hacer recelar á mi hermano: y sospechar de mí, y entregó á aquel infame una cantidad considerable, cerca de 20.000 reales, con la condición de que si algo faltaba á sus hijos él les proporcionaría más recursos. Inventó fábulas contra mí: dijo que yo había

### CAPÍTULO II

#### MISTERIOS DE LA VIDA

Al día siguiente acudí á la cita con el viejo Pedro, que este era el nombre del personaje tan odiado por Roberto.  
 Cuando á la caída de la tarde llegué á la falda del monte, ví ya que el anciano se dirigía al sitio en que yo me hallaba.  
 Después de saludarnos mutuamente, me dije con melancólico acento:  
 —Ya ha conocido usted la causa de todos los males de este pueblo.  
 Levanté los hombros como ignorando á lo que se refería, y prosiguí:  
 —Ya se que ha hablado usted con él: lo he visto con los dos ángeles míos, y señalaba al punto en donde yo estaba trabajando. Este lo ha conocido bien,—añadió acariciando la cabeza de Leal;—este trataba de vengarme, y á los dos niños. ¡Quién sabe si serás tú el verdadero justiciero de ese miserable!  
 —Pero ese odio...  
 —Es justo, señor, es justo... Vamos prosiguiendo el camino, lleguemos á mi casita, y usted lo sabrá todo.

... nuestro cañón... bastante tienen para fantasear con el que han cogido en Eraul!

—Pero eso no es hacer guerra... —Así empezó Cabrera antes de tener fuerzas para poder dar cara... Aquel hombre de otros tiempos, con su hueste medio oval, le revolvió á Ignacio el fondo, también de otros tiempos, del alma, el fondo en que dormía el espíritu de los abuelos.

LOS CARLISTAS DE VIZCAYA

Ocupándose nuevamente nuestro apreciable colega *El Porvenir Vasco* de los trabajos preparatorios que están haciendo los carlistas de aquella provincia, para sumir á España en los horrores de una nueva guerra civil, dice:

«La gente batalladora del carlismo asegura que muy pronto dará D. Carlos el consentimiento que esperan, para lanzarse nuevamente en busca de aventuras, sin comprender que en este caso, podrían causar la ruina del país, pero de ningún modo habrían de conseguir el triunfo de sus ideas, ya caducas y refractarias á los tiempos que corremos.

Nos consta que las autoridades se han convencido de que nuestras noticias respecto del movimiento carlista iniciado en estas provincias eran ciertas, y nos consta también que se vigila con objeto de entorpecer é impedir los trabajos preparatorios que se estaban llevando á cabo, á fin de evitar cualquier sorpresa y con el propósito de prevenir, antes de tener que castigar.

No queremos ser más explícitos, para que no se diga que exageramos en nuestras apreciaciones, pero sabemos que en varios pueblos de Vizcaya se hacía el ejercicio casi diariamente, se tiene hecho el nombramiento de la oficialidad, se han organizado por lo menos en el papel varios batallones, con su número de plazas, sargentos y clases consiguientes, así como los cuadros de jefes y oficiales, y en una palabra, que se ha trabajado hasta ahora con actividad, y al objeto de tener todo preparado para que en día más ó menos próximo pudieran los carlistas hacer una de las suyas. Nos complace muchísimo consignar

que se ha hecho caso de nuestras exortaciones, puesto que las autoridades han tomado medidas preventivas para impedir que los trabajos de guerra por parte de los carlistas se sigan haciendo á la luz y á sus anchas, como han venido haciéndose hasta ahora, y nos congratulamos de haber sido en la prensa los únicos que hemos dado la voz de alerta, porque quién sabe si hemos podido contribuir á que los planes fraguados fracasen y hayamos evitado días de luto y de desolación al país, así como el castigo severo y duro á que se hubieran hecho acreedores los revoltosos; que locos ó temerarios, hubiesen tenido el atrevimiento de lanzarse á la guerra.»

Ya sabemos que los carlistas de esta tierra no tienen nada de los de Vizcaya, pero como se ha dado el caso de ir por los pueblos, gente que cobra del Estado, haciendo todo género de propaganda carlista, llegando á lo ya prohibido, al reclutamiento y armamento, bueno será que lo recordemos, por si se quiere poner remedio en cuanto intenten otra correría, ya que las autoridades conservadoras, algunas de sangre y cuerpo del carlismo, no les han dicha ni una palabra.

Política local y regional

Tomen tripita los carlistas

Cuando vemos en uno de los balcones de una calle de esta capital, (de la que no quiero acordarme) ondear el pabellón carlista, porque no significa otra cosa, no nos apena y mucho menos, sino que no pasando de ahí todo se puede soportar en estos tiempos de libertad.

Ahora, lean los de esos círculos cómo describe un colega la fiesta palatina celebrada el sábado en honor del rey niño, rey por la gracia de Dios y la Constitución liberal (?) dice:

«De las comunidades religiosas que hay en Madrid, ninguna ha dejado de llevar á las gradas del trono el testimonio de homenaje y adhesión á los reyes.

Allí estaban los Paúles, los Jesuitas, los Recoletos y Carmelitas, los Trinitarios, los Franciscanos y Padres Redentoristas. El clero palatino estaba presidido por el señor obispo de Sióu, y el clero

nacional estaba representado por el señor arzobispo obispo de Madrid Alcalá y el prelado de Tarragona, únicos que actualmente residen en Madrid.»

Ahora elijan los carlistas á integrantes: ó esas comunidades son alfonsino-liberales ó son hipócritas; esos frailes y obispos son ó leales amigos de la dinastía que admite la tolerancia religiosa, el matrimonio civil, la unidad de Italia, etc., ó son gente ruin, que arrastra por los suelos su honor.

Nosotros, respetando á esos señores frailes y obispos, creemos que leal y sinceramente prestan homenaje y adhesión á la monarquía constitucional, de acuerdo con los deseos de Su Santidad, y que les ofende y les insulta quien diga lo contrario.

Tocan soleta

Cada uno regala lo que tiene y á su manera.

La madre naturaleza nos está regalando un ciervo que ha recogido el frío en las nevadas montañas de la Carrasqueta, y *La Monarquía* regala á sus lectores la noticia de haber ingresado en el partido conservador, don Luis de Loma y Giliana, D. Carlos Campos, D. Nerberto Campos y el procurador, Sr. Sessé, dejando para lo último, el nombre de D. Francisco Iborra, médico de San Juan.

Luego de leer esto, miramos al cielo, y las nubes tenían un matiz rojizo muy subido, con señales de viento para mañana.

Estas veleidades del tiempo, ya se conocían de sobra, como se conocía que habían de ingresar en el partido conservador algunos más, por lo menos los que votaron las cesantías de los empleados liberales del Ayuntamiento para darles por el gusto á los conservadores, así es, que las gentes políticas, aquellas que no olvidan la candidatura Toda, se extrañan que no hayan tocado soleta.

¿Van á tardar mucho?

Indiferentismo

Dice *La Monarquía*:

«En los periódicos de la localidad se insertó hace algunos días un bando de la alcaldía, en el que se consignaba que, estudiados por la comisión especial de Ordenanzas los títulos 1.º, 2.º y 3.º del proyecto de Ordenanzas

presentado á la corporación municipal, se invitaba á las Corporaciones oficiales, sociedades, gremios y vecindario en general, para que acudiesen á la secretaría del Ayuntamiento, donde podrían estudiar los mencionados títulos, los cuales tratan, el 1.º «De la ciudad y sus habitantes»; el 2.º «De las fiestas y solemnidades religiosas», y el 3.º «De las solemnidades de carácter civil, fiestas populares, espectáculos y centros de reunión», y pudiesen formular las observaciones, que creyesen convenientes en la audiencia pública que á este efecto celebró la comisión en el salón de sesiones del Municipio el día 23 de los corrientes.

A pesar de ser asunto éste de bastante interés para el vecindario de Alicante, ya que las Ordenanzas significan el régimen interior de localidad, pudiendo ser que lo establecido en las anteriores se modificara por las presentes y cambiara algunas costumbres ó alterara otras, nadie sin embargo se ha presentado en la secretaría del Ayuntamiento con el deseo de conocer los precitados títulos, ni nadie ha formado observación alguna.»

Qué le hemos de hacer! Somos así y es inútil darle vueltas.

Pero este indiferentismo que con el colega conservador deploramos, tiene su origen en el proceder del partido conservador, que raras veces ha consultado la opinión general.

Ya sabe el colega que para dejar cesantes á los empleados liberales, no se consultó más que á Pape y Juan.

Más trabajo y menos sermones

Hay un señor en el liberal pueblo de Jávea, que escribe á *El Nuevo Alcantino*, diciéndole que al ilo que hacen ciertas gentes es graznar y vociferar.

Esto se dice á consecuencia de ciertas misiones, tan en uso hace algún tiempo en los pueblos de la Marina, y en verdad, que no sabemos qué resultados se alcanzan con estos insultos.

Fíjese el católico correspondiente en otra índole de asuntos, entre ellos lo de los Pósitos, por qué negros en Jávea; averigüe si es cierto que el Ayuntamiento ha sido llevado á los tribunales, por no poder satisfacer á la Hacienda el cupo por consumos, que disminuye considerablemente; advierta, á quien deba, que se ha suspendido el

alumbrado público, y que los empleados de Municipio están á dieta forzosa; pida energía al alcalde, que hace cuanto puede para remediar el mal económico, presentándose ante su visita un terrible porvenir, por el estado de miseria en los pobres de todas clases y condiciones.

Ocupense todos los fieles que oyen las misiones, de salvar la tremenda crisis que está pasando tan laborioso pueblo.

Más trabajo, que el frío es mucho y el hambre aprieta, y unos pocos menos sermones.

Lo de Novelda

La política de egoísmo, engendrada en los rojistas conservadores, nos ofrece un caso de su tolerancia y de su respeto á la legalidad. La Comisión provincial anuló las elecciones municipales últimamente celebradas en a culta Novelda. Así lo exigían los intereses conservadores, esos intereses en pugna con los mandatos inflexibles de la moral como lo evidencian Torreveja, Dolores, Elche, San Juan y otros pueblos de la provincia.

El ministerio de la Gobernación declaró la validez legal de las elecciones noveldenses. Pero los conservadores entendieron la legalidad de modo distinto al parecer autorizado del señor Cos Gayón y acerca de los medios que intentaron para la consecución de sus propósitos, dice muy acertadamente *El Liberal*:

«¿Qué sucedió entonces? Nadie lo ignora. Ante el juzgado de Novelda se presentó la denuncia de un particular, más competente por lo visto en la materia que el ministro y que el Consejo de Estado; ausente á la sazón el juez propietario, el interino señor Azorín decretó el procesamiento, sucediéndose después una serie de autos y diligencias capaz de hacer perder la paciencia, y con la paciencia el hilo del asunto al mismísimo Papiñano, y de este modo han trascurrido cerca de dos años, sin que pueda todavía presumirse cuándo y cómo quedará restablecido el estado de derecho hoy perturbado en una población de tanta importancia como la villa de Novelda.

Por la fiscalía de la Audiencia provincial ha sido devuelta del trámite que para instrucción le había sidod

El deseo vehemente de que llegara yo á su casa, me infundía sospechas y me hacía vacilar un momento.

¿No podía referirme en aquel sitio la historia?...

Parece que adivinó mis pensamientos, y dijo entonces:

—Yo no tendría inconveniente en contar á usted la historia aquí mismo, pero no quiero que él nos vea juntos. Mi hermano está cada vez peor, y ese desdichado lo acabará de matar.

Iba ya comprendiendo algo del terrible drama que comenzaba á desarrollarse ante mi vista.

Seguimos andando. Para llegar á la casa de Pedro teníamos que atreverse por delante de la de Roberto. Cuando pasábamos por aquella parte del sendero, me hizo Pedro la señal de que callase.

¿Qué sucedía?

Leal estudiaba nuestras miradas, nuestros movimientos; vió que Pedro señalaba hácia aquella casa, y comenzó á grafiar, pero á la más leve señal mía enmudeció y seguimos sin dar cuenta de nosotros.

A poco rato de haber pasado, oyó Pedro el ruido de una ventana cuyos goznes rechinaron aunque parecía abierta con gran sigilo.

—¡Hola, hola! ¿á dónde se va?—preguntó una voz que me fué conocida.

Pedro se volvió y con cierto temor contestó:

—A casa... Voy á enseñarle á este caballero...

Como una exhalación cerró la ventana y salió al campo en mangas de camisa.

—Buenos días, caballero, dije con tone respetuoso.

Y después, dirigiéndose al viejo Labrador, exclamó con aspereza:

—Y tú, Pedro, oye.

Le habló al oído.

Pedro se inmutó y me dirigió una mirada que expresaba la situación crítica en que se veía.

Era indudable que Roberto le había amenazado: después de separarse éste de Pedro, dirigióse á mí:

—¿A dónde le lleva á usted este canalla?

—Respete usted su ancianidad,—le dije,—que es impropio de hombres que se estiman en algo ofender las canas que nos recuerdan á nuestros padres ó á nuestros mayores.

—Es que con ese no hay escrúpulos que valgan. En fin, supuesto que usted se empeña en ir adonde él le conduzca, no respondo de lo que suceda.

Y lanzó una mirada amenazadora á Pedro, dirigiéndose luego hácia su casa.

Deseoso estaba yo de saber lo que había entre aquellos dos hombres aunque ya tenía indicios que me lo daban á conocer.

Seguí, pues, á Pedro, y entramos en su casa. Era como todas las del caserío, de un solo piso. La pobreza ostentaba por todas partes sus descarnadas manos. Una sola silla sin respaldo en la cocina de ancha chimenea y espaciosa sin más enseres que los estrictamente indispensables; al lado de la silla hallábase un arcón grande, cerca de una puerta que daba entrada al departamento que servía de alcobá al anciano, enfrente, en la pared del fondo, había otra puerta que daba paso al corral en donde corrían dos ó tres conejos dentro de un hoyo, dos gallinas y un eorderillo. En un rincón había formada con esteras una choza de cuyo interior salió un mastin de dimensiones extraordinarias, que apenas nos oyó comenzó á ladrar, respondiéndole Leal. Atado con una cuerda, hacia esfuerzos por soltarse el perro.

Era el único guardian de la casa y el defensor más ardiente del pobre viejo.

—Siéntese usted,—me dijo éste, indicándome la silla. Entretanto preparaba una mesa desvencijada, sobre la cual puso un mantel, si bien ya muy usado, pero muy limpio. Descolgó un jamón y partió de él ofreciéndome en un plato aquella merienda con un pan blanco y apetitoso, que debía serlo más para los que viven ajenos á los olvidados y á las penalidades de la vida.

Diario de Alicante

EL CALENDARIO



Correos

Para la línea de Madrid, se recoge la correspondencia, en los buzones hasta las dos de la tarde y ocho de la noche.—En la central, hasta las tres de la tarde y nueve noche.

Para la de Murcia, hasta las cuatro de la tarde en la central.

Ferrocarriles

Línea de Madrid: *Tren corto* (hasta Venta la Encina), salida, 6'10 mañana; regreso 10'30 noche.—*Misto*, salida, 9'30 noche; regreso, 5'30 mañana.—*Correo*, salida, 3'20 tarde; regreso, 10'20 mañana.

Línea de Maroia: *Misto*, salida, 6'15 mañana; regreso, 9'54 mañana *Correo*, salida, 4'15 tarde; regreso, 7'28 noche.

Casa de Socorro.

La guardia para hoy, está á cargo de D. Pascual Pérez.

conferido, la causa seguida á instancia de parte contra los concejales del Ayuntamiento de Novelda, electos en 12 de Mayo de 1895; la fiscalía, según nuestros informes, propone la conclusión del sumario, el cual, si esta noticia se confirma, pasará á la acusación privada, para las formalidades de procedimiento que la ley determina.»

Los conservadores consiguieron sus propósitos. Alejaron del cumplimiento de su deber, envueltos en un procedimiento criminal, á los concejales liberales electos de Novelda. Entretanto, como en Alicante, los concejales interinos han hecho mangas y capirotes de las leyes y han llevado la desorganización por todas partes.

Tan vergonzoso proceder de los rojistas, reclama, no lo duden nuestros lectores, la aplicación de la pena del Talión: Ojo por ojo, diente por diente. Si Dios y la Santísima Faz quiere.

**Ecos políticos**

El Manifiesto de D. Carlos se publicará probablemente, en la actual semana.

Ya anda la gente tratando de averiguar las novedades que el referido escrito pueda contener.

En general, se cree que esté redactado en tonos correctos, suaves, dejando las vivezas de las censuras para el gobierno.

Un periódico da la noticia de que en la recepción de Palacio, celebraron una conferencia con el ministro de la Guerra varios generales significadísimos en política, y saponia que en ella se había tratado de algo así como que pudiese afectar á la personalidad del general en jefe del ejército de Cuba, la aplicación de las reformas en la gran Antilla, pero el Sr. Azcárraga negó anoche que en dicha entrevista se hablase de lo que dice el colega aludido.

**Carta de Madrid**

25 de Enero de 1897.

Señor Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mío: El día de hoy ha sido en Madrid el de temperatura más cruda de este invierno.

Esta madrugada señalaba el termómetro siete grados bajo cero.

La helada ha sido extraordinaria.

A las doce del día el termómetro continuaba bajo cero.

A la sombra ha estado helando todo el día.

Las noticias que se reciben de provincias acusan que en todas las regiones de España se registran estos días bajas temperaturas.

En Granada marca el termómetro cinco grados bajo cero.

Telegramas de Zaragoza, Valladolid y Salamanca dicen que en dichas capitales están á una temperatura de seis grados bajo cero.

En Albacete y Segovia ha llegado hoy á señalar el termómetro nueve grados bajo cero.

En Soria están á ocho grados bajo cero.

El embajador de los Estados Unidos, Mr. Taylor, ha almorzado con el Sr. Castelar expresándole sus simpatías por España en la cuestión de Cuba.

Mr. Taylor dijo que Cleveland, antes de abandonar la presidencia de la República americana, trabajará en favor de la paz en la gran Antilla.

Dícese que Estrada Palma está profundamente disgustado con Máximo Gomez por el modo que tiene de hacer la campaña.

En nombre de la junta revolucionaria, Estrada Palma ha amonestado al generalísimo, produciendo esto nuevos disgustos.

El general Weyler prepara una operación combinada en Las Villas de la que se esperan excelentes resultados.

En el caso de conseguirse, se aprovecharía esta ocasión para implantar las reformas.

Entonces el general Mario sería gobernador general de Cuba y Weyler jefe del ejército de operaciones hasta la terminación de la campaña.

Suyo afectísimo, El Corresponsal.

**Noticias de todas partes**

**Nombramiento**  
El Ayuntamiento de Jijona, en sesión ordinaria, fecha 19 del actual, ha nombrado secretario interino de aquella corporación á D. Antonio Moneris y Planellas.

**Defunción**  
Ha fallecido en Elche la virtuosa señora doña Encarnación Parreño, viuda del inolvidable demócrata ilicitano, D. Francisco Torregrosa y hermana del conocido comerciante de esta plaza, D. José María.  
Con tan triste motivo reciba la distinguida familia de Torregrosa y de Parreño nuestro más sentido pésame.

**Destino militar**  
Ha sido nombrado farmacéutico provisional del ejército con destino al Hospital militar de Badajoz, D. Emilio Posada Fernández, vecino de esta capital.

**Viaje régio**  
Desde Viena dicen que al regresar Li-Hung-Tchang de su viaje á Europa y América, ha anunciado en Pekín que el czar de Rusia visitará el Celeste Imperio cuando sea inaugurado el ferrocarril de Siberia y que probablemente le acompañará la czarina.

**Enfermedades del estómago**  
Certifico que sufriendo mucho del estómago, me curé con las píldoras Anti-dispépticas del doctor Heintzelmann.—*Leandro René.*—(Firma legalizada).  
Precio del frasco, 3'90 pesetas.—Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor, 4.

**Responsabilidades**  
Habiendo terminado el ejercicio de 1895 96 y vencido también el primer semestre del corriente año y resultando en descubierto por contingente provincial la mayor parte de los pueblos de la provincia la Comisión provincial ha acordado declarar responsables á los individuos que componen aquellas corporaciones, advirtiéndoles que si en el plazo de ocho días no verifican el ingreso se adoptarán las medidas prevenidas por las disposiciones vigentes.

**Estómago, intestinos**  
Agradezco y declaro que me curé del estómago é intestinos, tomando las píldoras Anti-dispépticas del doctor Heintzelmann.—*Eduardo Linde* (Firma legalizada).  
Precio del frasco, 3'90 pesetas.—Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor, 4.

**Canal de Tamarite**  
Hoy que tanto se ocupan los periódicos de la región aragonesa del canal de Aragón y Cataluña, no es impropio recordar algunos datos referentes á esta importante obra hidráulica. El canal tendrá 169 kilómetros de longitud hasta su desembocadura en el Sgre, tomando el agua, en primer término de río Essero, y después del Cinca, siendo el presupuesto total de la obra de 30 millones de pesetas.  
La zona regable que comprenderá el canal de Tamarite es de 104.000 hectáreas de superficie, que con el tiempo puede hacerse extensiva á 130.000, correspondientes á 76 pueblos de Aragón y Cataluña.

Los vinos y Cognacs de la importantísima casa de Jerez de la Frontera, PEDRO DOMECQ, son tan superiores y están tan acreditados que no hay café, fonda, restaurant ó tienda de bebidas que se precie de tener siquiera mediana importancia que no los tenga en su bodega.  
El que una vez prueba el COGNAC DOMECQ es un propagandista entusiasta de la marca.  
Lo mismo puede decirse de las renombradas marcas de vinos de esta célebre casa.

Es infinito el número de personas que se han curado usando el «Estómago Artificial».  
Depósito en esta capital, en la farmacia de Rodríguez, Mayor 23.

**Fiestas**  
Ha sido autorizado el Ayuntamiento de Sax para celebrar las fiestas que dedica á su patrono San Blas, en los días 2, 3 y 4 del próximo mes de Febrero.

**Caja de Ahorros**  
Las operaciones verificadas en la Caja Especial de Ahorros de Alicante, desde el 18 de Enero al 23 del mismo, son las siguientes:  
867 empeños de alhajas, ropa y efectos, importando 11.754 pesetas.  
634 desembolsos id., id. 9.418  
64 imposiciones id., id. 10.032'50.  
24 reintegros id., id. 11.353'47.

**Sección de espectáculos**

**Teatro Principal**  
El domingo se puso en escena en nuestro elegante teatro la preciosa zarzuela de Chapí «El Milagro de la Virgen». Anoche se puso la también no menos aplaudida zarzuela de nuestro comprovinciano «La Bruja».  
En su interpretación distinguiéronse las principales partes de la notable compañía que actúa en el teatro de nuestros teatros, mereciendo nutridos aplausos la señorita Baeza y los Sres. Soriano, Gasco, Torón, López y Ríos.

El sábado tuvo efecto el estreno de la zarzuelita «La marcha de Cádiz» y el lunes el del drama lírico en tres actos y cinco cuadros, original y en verso del Sr. Zaldívar, música del maestro Catalá «El hijo del mar».  
Ambas producciones agradaron á nuestro público, singularmente la úl-

tima, cuya música castiza y genial valió una ovación nutrida á su autor. Maestro director de orquesta de la compañía López y que dirigió su partitura con notable acierto.  
Ya se habrán convenido los que auguraban una época desastrosa, que cuando se trabaja con verdadera fe artística y se tienen condiciones para agradar, el público sabe corresponder con creces á los desvelos de empresa, orquesta y artistas.  
Esto lo estamos viendo todas las noches en nuestro hermoso teatro Principal.

Para esta noche se prepara la primera representación de la grandiosa zarzuela en tres actos de los Sres. Vega y Barbieri, nominada «Jugar con fuego»  
Entrada general, 50 céntimos.

**Anuncios y reclamos**  
ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE ALICANTE  
Estudiados por la comisión espe-

cial de Ordenanzas Municipales los títulos del 4.º al 8.º, del proyecto de Ordenanzas presentado á la excelentísima corporación en sesión de 26 de Junio de 1895 y en cumplimiento del acuerdo de 18 de Julio del propio año, se invita á las corporaciones oficiales, Sociedades, gremios, y vecindario en general, para que previo estudio de los mencionados títulos, que estarán á su disposición en la secretaría del excelentísimo Ayuntamiento durante las horas de despacho, acudan á exponer las observaciones que tengan por conveniente en la audiencia pública que celebrará la expresada comisión en el salón de Sesiones del Municipio, el sábado 30 del corriente á las cuatro de la tarde.  
Los expresados títulos tratarán:  
4.º Construcciones y sus accesorios.  
5.º Cuidados en la vía pública.  
6.º Policía rural.  
7.º Pesas y medidas.  
8.º Servicio Municipal.  
Alicante 25 Enero 1897.—*El barón de Finestrat.*

**Guixot y Comp.<sup>a</sup>**  
**ARMADORES**  
Servicio regular de vapores para Burdeos y Rouen

El vapor **Luis Piznón** saldrá directo para Barcelona todos los martes.  
El vapor **Villena** saldrá de este puerto el 31 del corriente para Barcelona, admitiendo carga y pasajeros.  
El vapor **Baguhild** saldrá de este puerto el 30 del corriente directamente para Ruan, admitiendo carga para Paris Bercey.  
Para fletes y demás informes dirigirse á los Sres. **Guixot y Compañía**, San Fernando 19 y Esplanada, 30.

**E. Boti Carbonell**  
SUCESOR  
DE **GUILLÉN LÓPEZ**  
CALLE MAYOR  
Gran surtido de feteria, heramientas, quincalla y perfumería.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros, albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos, á precios ventajosísimos, como tienen acreditado dicho establecimiento.

**TELEGRAMAS**  
(De nuestro servicio particular)  
Madrid 26 (6'16 t.)  
Noticias de Cuba  
Se han formado en la provincia de la Habana seis nuevas pequeñas columnas, para perseguir eficazmente á los grupos de rebeldes y plateados.  
En los ingenios donde ha o-

menzado la safra, hay fuertes guarniciones de movilizados, para defender las fincas y garantizar los trabajos.  
Se espera que para fin de mes estén moliendo en todos los ingenios de Pinar, Habana y Matanzas.  
Telegrama del Casino  
Madrid 26 (8'26 n).  
Nada oficial operaciones Cuba Filipinas.  
Autoridades marítimas Tólon agasajan oficialidades acaudalados españoles.  
Estado obispo Sigüenza desesperado.  
Temporales Barcelona.  
Nuevo aplazamiento pruebas crucero Alfonso XIII.  
Bolsa  
Cotización, 64'15.—Cambios París, 24'20.  
ALICANTE—1897.  
IMPRENTA DE LA VIUDA DE R. JORDÁ  
A CARGO DE JOSÉ COMA

**Las píldoras del Dr. HEINZELMANN**  
**SON DE TRES CLASES:**  
**Antidispépticas,**  
**Ferruginosas**  
**y Expectoantes.**  
**PRODUCTO BRASILEIRO**  
Agente en Alicante, VICENTE BENET, Mayor, 4.

2008 Ministerio de Cultura

**CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS  
PLEURESIA**

Tisis pulmonar, Tuberculosis

En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas  
brillantes resultados empleando las

**CÁPSULAS SERAFON**

DE GUAYACOL Y IODOFORMO  
Y LAS

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto!

De venta en la farmacia de D. Vicente Sorribes, calle de  
Riego, núm. 20,



En la Administración  
de este periódico se ad-  
miten esquelas de de-  
función, hasta las seis  
de la mañana.

**COMPANÍA COLONIAL**

**CHOCOLATES Y CAFÉS**

LA CASA QUE PAGA MAYOR CONTRIBUCION INDUSTRIAL  
EN EL RAMO Y FABRICA

**9.000 KILOS DE CHOCOLATE AL DÍA**

3 medallas de oro y altas recompensas industriales

Depósito general Calle Mayor, 18 y 20

**MADRID**

ENCUADERNACIONES  
DE LUJO Y ECONÓMICAS

LIBROS RAYADOS

CARPETAS—SOBRES

**EL GRADUADOR**

Progreso, 6 y Mayor 52.—Alicante

IMPRESA

DE

Periódicos diarios  
REVISTAS  
TARJETAS  
B. L. M.  
CIRCULARES  
MENÚS  
FACTURAS  
Y TODA CLASE  
DE  
trabajos tipográficos

## Servicio de la Compañía



FRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.  
Línea comercial de Puerto Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongación a Havana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo de este último punto, para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Mejico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Persico, Costa Oriental de Africa, India China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 5 de Enero de 1894, y de Manila cada cuatro jueves, á partir del 25 de Enero de 1894.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Malaga.

Línea de Fernando Poo.—Cuatro viajes para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escala en Melilla, Malaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

**AVISO IMPORTANTE**—La compañía previene a los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Servicio de Tanger.—El vapor Joaquín de Piñazo sale: de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes; retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy comodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona, la Compañía Trasatlántica y los señores Ripoll y Compañía plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia Compañía de la Trasatlántica. Puerta del Sol, 13.—Santander, señores Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guardia.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, Sres. Dart y Compañía.—Malaga, D. Luis Duarte.—Alicante, Sres. Faes y Compañía.

**GONZALEZ HERMANOS MAYLIN** CASA

Loza, lampisteria y cristaleria.—Camas, muebles y objetos de capricho.—Deposito de vidrios planos.